

"SISTEMATIZACION DE LA CRISIS SOCIO AMBIENTAL DE EL SALVADOR Y SU IMPACTO EN LA VIDA DE LAS MUJERES"

Abril 2018





Presentación

La integración al proceso social popular por parte de las mujeres en la región se viene gestando desde el año 2001. En los foros mesoamericanos de los pueblos, Como mujeres mesoamericanas hemos trabajado en los últimos 15 años para construir y fortalecer la articulación del movimiento mesoamericano de mujeres autónomo, con el fin de apostarle a la construcción de procesos económicos, ambientales justos y sustentables.

Esta sistematización recoge la experiencia o vivencia de las problemáticas que viven día a día las mujeres jóvenes de los municipios de ILOPANGO, SOYAPANGO Y SAN SALVADOR en las que hay presencia organizativa del grupo , que ha reaccionado políticamente ante las diversas situaciones vinculantes al ambiente, la soberanía alimentaria , acuerdos comerciales ,el derecho humanos al agua y sus vidas.

Somos mujeres jóvenes diversas quienes hemos construido esta sistematización de manera colectiva a través del mapeo, grupos focales, entrevistas, visitas casa por casa para compartir y dar a conocer como las mujeres apostamos a la lucha política para la defensa del cuerpo-tierra-territorio, rompiendo con las brechas de desigualdad para el acceso, cuidado y sustentabilidad de la red de la vida.

Esta sistematización está auspiciada por la FUNDASION FRIDA



Objetivo:

Dar a conocer y visibilizar las condiciones de vida de las mujeres a partir de las problemáticas ambientales en algunos municipios del país

Antecedentes:

En el salvador la crisis económica se agudizo en 1980, el problema de la deuda ha tenido un carácter diferente a los demás países de Centroamérica, ya que la ayuda financiera externa ha tenido más bien objetivos políticos de contrainsurgencia. Del gobierno de estados unidos, a través de la AID, brindo ayuda externa financiera a el salvador, aunque dicha situación aumenta las presiones para la implementación de programas de ajuste estructural, que se reafirman como políticas legales y como requerimientos del BMI y el FMI.es con la llegada al poder del gobierno de ARENA que en 1989 se hace efectiva los programas de ajuste estructural.

A partir de esto se implementan las políticas de los acuerdos de libre comercio sin previa consulta popular, el país firma compromisos que aumentan la concentración de la riqueza en manos de unos poco.



Ya para 1992 y cuando iniciaban las políticas neoliberales los índices de desigualdad entre personas que ostentan el poder y la mayoría de la población eran de 0.52 %, los cuales han ido en aumento hasta la actualidad.

Una acción que fortaleció las políticas de ajuste fue el El TLC uno de los componentes es la apropiación de todos los seres vivos en especial los países ricos en biodiversidad. Dicho componente se aspecto en la protección a los derechos de propiedad intelectual según la organización mundial del comercio OMC. Este organismo obliga a los 148 países suscritos incluyendo el salvador a conceder las patentes de los organismos vivos (flora y fauna) En medio de los conflictos de poder los derechos de las custodias originales de la biodiversidad y los conocimientos asociados a su uso hace que los pueblos indígenas en especial las mujeres de los pueblos originarios y mismas que han sido históricamente las poseedoras de estos conocimientos ancestrales hayan quedado desprotegidos así como el patrimonio y soberanía quedan como limitados e incluso prohibido como prácticas ilegales. Así mismo el componente económico que liberaliza la dinámica de los mercados y da pie a la importación de productos que antes eran cosechados para el consumo además sin subsidio y al final afecta la soberanía alimentaria.

Hacia el 2011 el salvador que ya había firmado TLC´s con varios países, negocia otro tratado comercial disfrazado como "acuerdo de asociación con la unión europea" el ADA que ofrecieron en la negociación el componente de cooperación aunque hasta la fecha no queda claro cómo y qué tipo de negociación, con este acuerdo se

Logra incrementar el empobrecimiento de los suelos para conseguir energía de origen vegetal con la utilización de monocultivos(caña de Azúcar, Maíz e higuerillo) ya que estos países son altamente consumidores de energía. Lo que puso en peligro el derecho a nuestra alimentación y los derechos humanos al agua, un ambiente



Dañado con mayores impactos en la vida de las mujeres En 2012 se presenta la "ley de asocios públicos y privados" cuyo objetivo era establecer el marco normativo para el desarrollo de proyectos de Asocios Público-Privados(APP) para la provisión de infraestructura y servicios públicos de interés general En un marco de seguridad jurídica, para el sector privado el cual se supone aportará recursos económicos, habilidad conocimientos necesarios para su desarrollo esto trae consigo deterioro ambiental y más empobrecimiento a nivel local y comunitario con la construcción de proyectos de infraestructura e industria pero sobre todo fortalece la inversión extranjera con estados unidos.

Si bien es cierto que el proceso de deterioro ambiental lleva siglos también es cierto que a casi 28 años de la implementación de las políticas neoliberales la severa crisis ambiental está muy vinculada al fenómeno de la pobreza, rural y la marginación urbana los modelos

Extractivos y agro-exportadores que se han implementados agravando así la crisis socio ambiental.

Ante toda esta situación En el 2015 se realiza el encuentro de justicia climática en el salvador. Donde se declaró" que el territorio

Centroamericano es considerado y reconocido como centro y origen de especies, producto de la evolución natural que permitió que el corredor Biológico fuera la cuna del maíz y aportara especies vitales para el desarrollo de las culturas ancestrales que poblaron esta región

y dejando conocimientos desde la cosmovisión basada en el equilibrio y armonía entre la humanidad y el ambiente.

Hacia el 2013 la red de mujeres mesoamericanas en resistencia comienza una lucha constante contra las políticas neoliberales y la necesidad de luchar por romper con las brechas de desigualdades en la distribución social, Económica y sobre todo ambiental ya que son las mujeres que mayoritariamente son las que más son más afectadas



Empobrecidas .Y sobre todo las mujeres somos las que históricamente hemos cuidado del agua, la semilla, la alimentación, la humanidad y la red de la vida en su conjunto

Contexto:

Actualmente la grave crisis socio ambiental y cultural está alcanzando efectos de irreversibilidad, El Estado Salvadoreño al tiempo que se desarticula no pasa de hacer propaganda verde en el marco de un desarrollo esencialmente insustentable pues los recursos naturales según la ganancia que se puede obtener de ellos, y los que no han sido privatizados. Y con esas lógicas se están manejando las cuencas y regiones hidrográficas y los recursos costeros, marinos, las

Áreas con cobertura vegetal y la biodiversidad en general. El FOMILENIO condiciona La aprobación de los asocios públicos privados como programas para más endeudamiento del salvador con países que ponen sus intereses en la riqueza natural.

Además de toda esto La alimentación y El agua no es En nuestro país está muy limitada, si bien hay programas sociales no son integrales y solos sirven una cantidad mínima de atención a las mujeres para resolver necesidades inmediatas, las mismas no tienen acceso a la tierra, agua de calidad y alimentación sana lo que las condiciona a desigualdades en la distribución de los bienes naturales así como la

Carencia a entornos favorables para la conexión con la espiritualidad. La defesa de los territorios es casi que exclusivo para las mujeres con énfasis en la alimentación sana y la sustentabilidad de los recursos hídricos. La gran mayoría de políticas neoliberales no contemplan la



Desigualdad de género por lo que esto contribuye a que haya un mayor número de mujeres y sus familias las que estén sufriendo más

Sus impactos, minados la salud de sus cuerpos con enfermedades por la contaminación y por el deterioro de la ecología. A esto hay que

Sumarle que tampoco hay un reconocimiento para la mujer campesina joven por el cuidado de la semilla, la alimentación y la preservación de especies en extinción (plantas medicinales) mucho Menos sus conocimientos ancestrales.

El quehacer del grupo semillas

A 5 años Las luchas políticas de las jóvenes han sido y siguen siendo orientadas a:

- La no ratificación de tratados de acuerdos comerciales, por que fomenta el sexismo, racismo, e irreconocimiento y exclusión del trabajo del cuidado de la red de la vida.
 - Promover la implementación de medidas que garanticen el acceso universal para las mujeres y aun ambiente sano como parte de la vida digna.
 - Impulsar una reforma integral orientada a garantizar la soberanía alimentaria y el agua así como defender el patrimonio natural, ancestral y cultural.



Informe de municipios

Las políticas extractivistas y mercantilistas juega con las necesidades vitales de la población, afectando principalmente a las mujeres, a quiénes se les ha relegado de manera desigualitaria y discriminativa, a los espacios privados y al trabajo del cuidado de la familia y la naturaleza.

La problemática del agua es intrínseca a este modelo económico que se apropia todos los bienes naturales, el sobre-explotación de las fuentes y la deficiente o inexistente conservación de los suelos, los patrones de inequidad en la distribución tanto en términos de la cantidad como de la calidad del bien hídrico, son solo algunas de las consecuencias. De acuerdo al Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN), el 88% de las aguas superficiales están contaminadas y los principales ríos del país han disminuido su caudal en 30% durante los últimos 30 años. Sino un Problema de gestión, relacionado a la falta de un marco regulatorio adecuado, instituciones Fuertes y recursos financieros para invertir en El saneamiento y recuperación de zonas de recarga.



EL CASO DEL RIO SHAWUITE O CHAGÜITE (ILOPANGO), SAN BARTOLO Y SOYAPANGO



.

El rio CHAGUITE O SHAWILITE pertenece a La Subcuenca CUAYA, está conformada por tres municipios: Ilopango, Santiago TEXACUANGOS y Santo Tomás El río CUAYA, también llamado Río Chagüite, forma parte del sistema hidrográfico del río Jiboa, y en su trayecto hacia la desembocadura en el Lago de Ilopango, recibe el aporte de varios afluentes, entre ellos, el río Colmenera, SHUTÍA, CUAPA, El Jocote y Santiago, Jutiapa y CUSMAJAPA. La cuenca del



Río CUAYA se explota para abastecer una parte del AMSS (área metropolitana de san salvador).

El caudal explotado corresponde a aguas superficiales y es obtenida por medio de pozos profundos localizados en GULUCHAPA. Con respecto a los recursos subterráneos, existe un déficit en la oferta de agua. Actualmente la subcuenca está altamente contaminada según encuesta realizada la suciedad que llevaba la corriente en las cercanías del lugar conocido como "Shangallo". En las que hay ocasiones en las que el río tiene un tono azul y otras veces está "jabonoso", se han hecho denuncias al MARN (ministerio de medio ambiente). Hasta la fecha no se ha resuelto nada.

Actualmente la administración de ANDA se ha encargado de la explotación de aguas subterráneas La idea de ANDA es instalar los pozos con tecnología para reutilización de aguas contaminadas, aun así las estrategias para satisfacer la demanda del vital líquido no disminuye en nada la crisis contaminante ya que estas zonas son las

Que mayor presencia de industrias y el sector que más agua consume dejando desprotegida a los habitantes de la zona La industria que se ha caracterizado en esa zona por ser una Industria de Ensamble y maquiladora, con muy bajo aporte al valor agregado. el consumo del agua para el 2016 fue 4,900 %. Además las empresas tienen sus propios pozos y sus motores para extraer agua de los

Mantos acuíferos y también de los manantiales (ríos o lagos), fenómeno que no está contabilizado y siendo que La industria utiliza el agua como Insumo, pero también lo utiliza en el enfriamiento de Calderas y motores; limpieza de equipo, instalaciones y de Utensilios, La actividad comercial es otro fuerte demandante de agua, aproximadamente el 10% del consumo de agua nacional).



EL CASO DE DISTRITO CINCO DEL AREA METROPOLITANA DE SAN SALVADOR



Los principales ríos del municipio son el río ACELHUATE que se encuentra a 2.2 km. de la ciudad y el río IOHUAPA. También se encuentran los ríos MATALAPA, El Garrobo, el polvorín que fluyen cerca de las comunidades CAÑITO, AMAYA, BRISAS, ALTOS DE JARDINES, SAN CRISTOBAL 1 Y 2, SAN PATRICIO, BOSQUES DE CANDELARIA.

Décadas antes esas comunidades eran abastecidas por estas afluentes, habían nacimientos y mantos acuíferos de donde se



Trasportaba en cantaros para sus casas, y donde había rabaneras, pepineras y lechugueras que abastecían a los colones.

Algunas comunidades existentes eran haciendas y fincas habitadas por los colones, la finca san NICOLAS y la finca GLORIA, conformada ahora por la CIMA 3 y 4 construida por el grupo ROBLES

Vino a urbanizar la zona, talo árboles y seco los mantos acuíferos además de eso las aguas negras de la cima desembocan en la quebrada del garrobo. Así mismo los complejos urbanísticos de los planes desechan sus aguas negras en el polvorín.

El empresario **H.** De **SOLA** se apropió del agua de la comunidad el CAÑITO a través de una infrestructura de varios cañerías, vendiendo el agua a través de comerciar con el vital líquido, llevándosela en pipas y camiones.

Experiencias de lucha frente a las desigualdades AMBIENTALES

CHAGÜITE (ILOPANGO), SAN BARTOLO Y SOYAPANGO

Se han enviado cartas a las empresas aledañas de la santa lucia

Campañas de limpieza para conservar la pureza del agua del rio con personas organizadas

Se han hecho acciones de reforestación en la zona por la quema de la maleza que hay en la zona.

En Soyapango así mismo se han hecho acciones para evitar la contaminación del agua en coordinación de AQUA.



En la zona de SAN BARTOLO se han hecho acciones de volenteos y festivales educativos.

Se han enviado cartas, a las alcaldías se ha llamado a los medios de comunicación.

Se ha hecho cierre de calles para demandar el acceso a y mejorar la calidad de agua.

DISTRITO CINCO

Se han hecho visitas a los ríos y las cuencas para investigar de donde venía tanta contaminación pues estaba soterrando los ríos el CAÑITO Y EL GARROBO

Demandamos al empresario H DE SOLA en los juzgados, con las habitantes de las comunidades y coordinando con FLOR GAMES, de ABBA, actualmente PROVIDA.

Se han hecho acciones de movilización y denuncia pública para que no desaparezcan los mantos acuíferos del cerro san Jacinto.

Conclusiones

- Las políticas liberales ponen en riesgo la vida de la red de la vida, implementando políticas que vulneran los derechos ambientales, la soberanía alimentaria y la vida en sí misma.
- Las mesoamericanas nos posicionamos ante las inequidades en la distribución de la riqueza natural que está en manos de unos pocos, posicionándonos también para romper con las brechas de desigualdad entre hombres y mujeres.



-concluimos que el cuidado de la red de la vida es responsabilidad de todos y todas, que es necesario buscar mecanismo para mejorar la sustentabilidad de los recursos hídricos, la semilla, la alimentación como parte intrínseca de la soberanía nacional y alimentaria.

- que somos las mujeres las que históricamente se nos ha designado el cuidado de la red de la vida en su conjunto

Bibliografía

Equipo maíz: el neoliberalismo

Federación luterana: Por el salvador libre de transgénicos

Cambio climático: ANGEL MARIA IBARRA TURCIOS

LAS DIGNAS: "estas son nuestras voces" compilación de pronunciamientos políticos del 2002 al 2009

Sistematización de la historia y los posicionamientos de las Mesoamericanas en Resistencia por Una Vida Digna 2003-2013

https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/ANDA-inicia-perforacion-de-pozos-en-planta-de-llopango-20160426-0080.html